



Universidad del Mar

Campus Huatulco

Factores Determinantes de la Migración Interna
en los Municipios del Estado de Oaxaca Durante
los Años 2000, 2010 y 2020.

T E S I S

Que para obtener el Título de Licenciado en Economía

Presenta

Luis Enrique Gutiérrez Moreno

Director de tesis

Dr. Emmanuel Anguiano Mondragón

Bahías de Huatulco, Oaxaca, 2024.

Introducción

La migración interna ha sido un fenómeno demográfico de gran relevancia en México, destacando particularmente en el estado de Oaxaca, donde ha ejercido una influencia determinante en la reconfiguración geográfica de su población. Aunque abundan investigaciones sobre la migración de oaxaqueños hacia Estados Unidos, existe una notoria carencia de estudios que aborden las dimensiones y factores que influyen en la migración interna dentro del propio estado de Oaxaca.

La literatura existente sobre migración en Oaxaca ha centrado su atención en las causas de la migración externa, como la pobreza, la falta de empleo y la desigualdad económica. No obstante, se ha dejado de lado el potencial económico, geográfico, arqueológico y cultural de Oaxaca para atraer inmigrantes. Esta investigación se propone llenar este vacío mediante un análisis de los factores económicos y de bienestar que han propiciado la elección de los municipios oaxaqueños como destinos atractivos para la migración interna.

Utilizando un modelo econométrico respaldado por evidencia empírica y teorías de migración previas, este estudio tiene como finalidad demostrar que los municipios de Oaxaca ofrecen condiciones propicias para el asentamiento de población migrante. Se anticipa que los resultados contribuirán a una comprensión más profunda del entorno económico que convierte a estos municipios en alternativas migratorias atractivas, fomentando el empleo, los ingresos locales y regionales, la diversidad cultural, la creación de empresas y ejerciendo un impacto positivo en el crecimiento económico.

La investigación se concentra en el estado de Oaxaca y abarca los 570 municipios a lo largo de los años 2000, 2010 y 2020. Mediante un enfoque cuantitativo y el análisis de datos secundarios, se analizará el patrón de migración hacia Oaxaca y se profundizará en los factores económicos que

influyen en dicha dinámica. La hipótesis de la investigación postula que, en los años mencionados, la especialización económica de los municipios, las remuneraciones totales, la inversión privada, la producción bruta y los indicadores de bienestar ejercen una influencia positiva en el aumento de la migración interna hacia los municipios oaxaqueños.

El presente estudio tiene como objetivo principal analizar los factores económicos e indicadores de bienestar que han impulsado la migración interna hacia los municipios de Oaxaca en los años 2000, 2010 y 2020. A través de un enfoque cuantitativo respaldado por técnicas estadísticas y econométricas, se busca identificar los elementos que hacen atractiva la región para los migrantes. Los objetivos específicos incluyen analizar los factores económicos relevantes que hacen atractivos a los municipios de Oaxaca para la migración y evaluar el impacto de los indicadores de bienestar en la atracción de migrantes hacia estos municipios.

Los resultados de la investigación revelan firmemente la presencia de factores atractivos en aquellos municipios especializados en ciertos sectores como la construcción, industrias manufactureras, comercio al por mayor, servicios profesionales, científicos y técnicos, y otros servicios excluyendo actividades gubernamentales. Asimismo, la inversión pública, la producción bruta total y el acceso a servicios básicos en vivienda emergen como variables significativas relacionadas con los patrones migratorios en estos municipios.

Es importante destacar que algunos municipios son más atractivos que otros en este contexto. Ejemplos notables son Oaxaca de Juárez, San Juan Bautista Tuxtepec, Santa Cruz Xoxocotlán, Santa María Huatulco, Salina Cruz, Santo Domingo Tehuantepec, Loma Bonita, Heroica Ciudad de Huajuapán de León, Santa Lucía del Camino, Heroica Ciudad de Juchitán de Zaragoza, Ciudad Ixtepec y Santiago Pinotepa Nacional. Estos destinos resaltan como preferidos

para los migrantes internos debido a su combinación de factores atractivos y oportunidades disponibles.

La estructura de esta investigación se compone de cinco capítulos. El primero, marco teórico, presenta las bases conceptuales y teóricas sobre migración interna, factores económicos y bienestar que fundamentarán el análisis subsiguiente. El segundo capítulo aborda el marco metodológico, el cual describe la técnica analítica empleada y justifica su elección. El tercer capítulo ofrece una revisión de los antecedentes históricos y un análisis descriptivo de las variables utilizadas en el modelo econométrico. En el cuarto capítulo se presentan los resultados del modelo de datos panel, el cual contrasta la hipótesis planteada. Finalmente, el quinto capítulo contiene conclusiones y recomendaciones derivadas de los hallazgos obtenidos.

Este estudio busca contribuir con conocimiento valioso para comprender la migración interna en Oaxaca y para el diseño de políticas y estrategias que promuevan un desarrollo sostenible y equitativo en los municipios de la región. Además, se espera que impulse futuras investigaciones que profundicen en el análisis de otros factores y dimensiones relacionados con el fenómeno migratorio en el estado.